

Communiqué de presse

Le Havre, le 20 mars 2025

LE HAVRE : OUVERTURE D'UNE MAISON D'ACCUEIL POUR 40 RÉFUGIÉS UKRAINIENS DANS UN ANCIEN FOYER SNCF

Le 20 mars 2025, **Christophe PERRIN**, Président d'Habitat et Humanisme Urgence, **Bernard DEVERT**, Président-Fondateur du Mouvement Habitat et Humanisme, **Jean-Pierre FARANDOU**, Président du Groupe SNCF, **Edouard PHILIPPE**, ancien Premier Ministre et Maire du Havre, **Elsa PEPIN**, Sous-préfète du Havre ont inauguré un centre d'hébergement d'urgence pour accueillir 40 réfugiés ukrainiens. Cet événement marque une étape importante dans l'effort collectif pour soutenir les personnes en situation de grande vulnérabilité. Ce centre, situé rue Magellan, est le fruit d'une collaboration entre plusieurs entités dont Habitat et Humanisme Urgence (HHU), SNCF Immobilier, les autorités locales et les services de l'État.

Un foyer SNCF devient un lieu solidaire

Le centre d'hébergement, installé dans un ancien foyer de cheminots appartenant à SNCF Voyageurs est mis à disposition d'Habitat et Humanisme Urgence pour une durée temporaire de 3 ans, dans le cadre d'un bail signé fin juillet 2024. En décembre dernier, après quelques travaux d'aménagement et de réhabilitation, le centre a pu accueillir ses premiers résidents.

Habitat et Humanisme apporte son soutien au public ukrainien

Depuis le début du conflit, plus de 1 850 déplacés ukrainiens dont 600 enfants ont été accueillis en Seine-Maritime et ont bénéficié des dispositifs mis en place par les services de l'État, avec l'appui des collectivités, des associations et des citoyens. C'est dans ce contexte que la Direction départementale de l'emploi, du travail et des solidarités a répondu favorablement à la proposition de la SNCF pour la mise à disposition d'un ancien foyer Orfea, inoccupé depuis plusieurs mois, en lien avec Habitat et Humanisme, partenaire social de la SNCF depuis 2020. Le site accueille à ce jour 26 femmes et 11 hommes, soit 37 personnes pour 40 places en chambres individuelles. Outre ses 40 chambres, le centre dispose d'une cuisine, d'espaces de convivialité et de deux bureaux.

Les résidents bénéficient d'un programme d'accompagnement global, pour les aider à s'intégrer et à reconstruire leur vie. En effet, dans chacun de ses dispositifs et auprès de chaque personne accompagnée, même dans des situations d'urgence, les équipes d'Habitat et Humanisme

s'emploient à développer le *pouvoir d'agir* de chacun sur le volet social, de l'insertion professionnelle, de l'apprentissage de la langue française et de l'accès au logement.

Ce travail est réalisé grâce à une équipe de travailleurs sociaux tous très impliqués et au soutien précieux de bénévoles qui permettent d'élargir cet accompagnement aux thématiques de la culture ou encore du sport.

Un partenariat entre SNCF Immobilier, ICF Habitat et Habitat et Humanisme

La création de Centres d'Hébergement d'Urgence au sein de bâtiments SNCF qui n'ont plus d'usage ferroviaire s'inscrit dans le cadre d'un partenariat national signé le 30 juin 2020 entre SNCF Immobilier, le groupe ICF Habitat et le Mouvement Habitat et Humanisme afin de développer, au travers de leurs savoir-faire respectifs, des actions concrètes contre le mal logement des personnes en situation de précarité. SNCF Immobilier participe ainsi à la mobilisation lancée par le gouvernement avec le Plan Quinquennal pour le Logement d'Abord en mobilisant des ressources immobilières et des compétences spécifiques.



L'ouverture de ce centre au Havre s'ajoute à d'autres initiatives similaires dans des villes comme Nogent-sur-Oise avec l'ouverture de places d'hébergement dans un ancien foyer de « roulants », à Vénissieux avec la mise à disposition de quatre anciennes maisons de cheminots et à Lyon avec trois autres maisons de cheminots. Au total, 200 places d'accueil ont été créées depuis 2020 grâce à ce partenariat entre les trois entités.

« L'espérance est le fruit d'une désespérance surmontée ; elle ouvre toujours un refuge, celui du cœur, pour refaire des forces. Quel que soit l'avenir – puisse-t-il être celui d'une paix juste – il appelle des efforts de tous pour se hisser à la hauteur de cette exigence éthique. Cette maison honore notre Nation à une heure où la grave crise que traverse l'Ukraine invite toute l'Europe à donner une hospitalité à ceux dont la vie est blessée par la guerre. » **Bernard Devert, Président-Fondateur du Mouvement Habitat et Humanisme.**

« Nous sommes très fiers de l'engagement sociétal du groupe SNCF auprès des réfugiés qui se concrétise par le partenariat signé entre SNCF Immobilier, ICF Habitat et Habitat et Humanisme. Les résultats sont là, avec 40 places d'hébergement ici au Havre, et environ 200 places, créées sur l'ensemble du territoire depuis 2019 pour accueillir des personnes en grande précarité. » **Jean-Pierre Farandou, président du groupe SNCF.**

« Les partenaires se sont mobilisés pour accueillir et soutenir les Ukrainiens victimes de la guerre qui sévit dans leur pays. Ce foyer concrétise cette solidarité sur le territoire du Havre. » **Elsa PEPIN, sous-préfète du Havre.**

À PROPOS D'HABITAT & HUMANISME

Depuis 40 ans, le Mouvement Habitat et Humanisme propose des solutions d'habitat adaptées, accompagne les personnes logées pour favoriser l'autonomie et l'insertion, et agit pour la (re)création de liens sociaux au sein des villes et de la société.

Sa branche Habitat et Humanisme Urgence (HHU) a spécifiquement pour mission :

- **de fournir un hébergement d'urgence - au sein d'une trentaine de centres répartis sur tout le territoire français - à plus de 1800 personnes en situation de grande précarité,**
- **de les accompagner vers l'autonomie en développant leur pouvoir d'agir.**

Contact : Aude Lalo a.lalo@habitat-humanisme.org 06 09 78 25 05

À PROPOS DE SNCF IMMOBILIER

Au sein de la société SNCF, SNCF Immobilier assure pour les cinq sociétés du groupe la gestion et l'optimisation immobilière du parc d'exploitation, l'aménagement et la valorisation des biens fonciers et immobiliers non utiles au système ferroviaire avec notamment sa filiale d'aménagement et de promotion immobilière Espaces Ferroviaires, et la mission d'opérateur du logement et de bailleur social avec sa filiale ICF Habitat. SNCF Immobilier comprend 7 directions immobilières territoriales qui travaillent avec les acteurs locaux sur l'ensemble du territoire national

Chiffres clés :

- 7,7 millions de m² de bâtiments industriels et tertiaires, d'activités sociales.
- 30 000 hectares de foncier géré par SNCF Immobilier.
- Près de 100 000 logements dont 85 % de logements sociaux.
- Plus de 2 800 collaborateurs.

CONTACT PRESSE SNCF IMMOBILIER

Philippe Planchot : 06 12 83 02 05 philippe.planchot@sncf.fr

Céline Keller : 06 10 51 80 68 celine.keller@sncf.fr

Plus d'information : <http://www.presse-sncf-immobilier.fr>